

Presentación

Avances de la parasitología y las enfermedades tropicales: la necesidad de un enfoque integral

Han sido tres años difíciles desde que se organizó el XVII Congreso Colombiano de Parasitología y Medicina Tropical en Cali en el 2019. El planeta y la humanidad se enfrentaron a la pandemia por COVID-19, la cual ha generado millones de muertes, así como consecuencias a nivel social, económico y político, y en muchos otros aspectos de la vida. Las enfermedades parasitarias y tropicales no han sido la excepción; hoy, Colombia y el mundo se enfrentan al gran reto de construir una ruta clara, actualizada, integral y eficiente en la batalla contra las enfermedades parasitarias y tropicales, las cuales fueron abandonadas como consecuencia de enfocar los recursos de salud e investigación globales a la mitigación de la pandemia por COVID-19.

Asumí la presidencia de la Asociación Colombiana de Parasitología y Medicina Tropical en el 2019, con la premisa de reactivarla y fortalecerla. Durante estos tres años, hemos adelantado diversas actividades en línea como cursos, *webinars* y simposios, entre otros, los cuales han aportado al crecimiento de nuestra Asociación e incentivado el diálogo entre investigadores, estudiantes de pregrado y posgrado, así como con los tomadores de decisiones en salud pública de nuestro gobierno. Sin embargo, aún necesitamos más trabajo de parte de todos pues, aunque somos un grupo con un reducido número de miembros, juntos siempre podremos hacer más. Dejo la presidencia con una ferviente invitación a que seamos una sola asociación, cooperemos, interactuemos, compartamos, nos diversifiquemos y divulguemos lo que hacemos desde la investigación básica y aplicada, que pueda conducirnos a la implementación en salud pública.

Hoy nos reúne un interés común, el XVIII Congreso Colombiano de Parasitología y Medicina Tropical, en el Hotel Tequendama de la ciudad de Bogotá, cuyo lema es “Hacia un enfoque integral para la comprensión de las enfermedades parasitarias y tropicales.” Uno de los mejores aprendizajes que nos ha dejado el manejo de la pandemia por COVID-19, es la visión integral de las enfermedades para su adecuada prevención y control, lo cual debe sumarse a esfuerzos transdisciplinarios e interdisciplinarios, para proponer esquemas que permitan dilucidar las complejas aristas que comprenden las múltiples interacciones de las enfermedades desde diferentes disciplinas.

Esta visión integral debe permear las enfermedades parasitarias y tropicales que tanto nos interesan y llevamos estudiando desde hace años. Por eso quiero invitarlos también a “salir de la caja” para poder tener una visión de estas enfermedades desde diferentes áreas del conocimiento, que nos permita tener ese enfoque integral que nos pueda llevar en un futuro a controlar o eliminar estos eventos transmisibles. Todo esto también debe ser soportado por esquemas de “Una salud”, en los que se debe analizar la interdependencia de la salud humana, animal y ambiental, por medio de la aplicación de los mencionados esfuerzos de colaboración entre las múltiples disciplinas. Este tipo de enfoques han sido muy exitosos en diferentes países por lo que, al ser Colombia uno de los más biodiversos del mundo, se hace necesaria la adopción de este enfoque integral.

La Junta Directiva y el Comité Científico han trabajado fuertemente para que este congreso sea inolvidable, con nueve conferencias magistrales, 25 simposios, 142 trabajos libres orales y 62 trabajos presentados como pósteres, que reúnen a cerca de 400 asistentes. Sea esta la oportunidad para reencontrarnos después de tres años sin tener congreso, después de más de dos años de pandemia que condujeron a la realización de eventos virtuales exclusivamente; llega el momento de interactuar, de unirnos y compartir los últimos avances de la parasitología y la medicina tropical nacional e internacional. Esta es una oportunidad también para diversificar la Asociación, en la cual la inclusión de temáticas y actores debe ser transversal a su misión. Espero que esta diversidad y su carácter multidisciplinario puedan fortalecerse durante nuestro congreso, y continúe dentro de la Asociación.

Termino invitándolos a que este congreso nos mantenga unidos como asociación científica, que sigamos reactivándola, pues con el apoyo de todos podremos seguir haciendo aportes significativos desde la ciencia básica y aplicada hasta su implementación en las rutas integrales de atención en salud para las enfermedades parasitarias y tropicales. La Asociación Colombiana de Parasitología y Medicina Tropical somos todos (estudiantes, investigadores, profesores, funcionarios, etc.).

¡Disfruten este evento inolvidable que hemos preparado para ustedes!

Juan David Ramírez-González
Presidente, Asociación Colombiana de Parasitología y Medicina Tropical
Bogotá, D.C., Colombia